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我们现在面临着一个重大的全方
位转型，这个转型，要以供给侧为主方
向，不仅把产品做好，更重要的是带动
组织结构、人的观念、销售渠道还有商
业模式等一系列的转变。

——— 青岛啤酒董事长孙明波
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青啤董事长孙明波谈供给侧改革

不不光光要要做做好好产产品品，，你你必必须须脱脱胎胎换换骨骨
从2014年7月起，国内啤酒销量连续24个月下滑，整个中国

啤酒行业面临深度调整。行业下滑中，恰恰埋藏着供给侧改革的
红利。如何参与这场供给侧改革？作为全球第六大啤酒厂商，多
年来国际市场上的淬炼，让青啤得以站在国际化视野上，开始这
场市场倒逼下的企业自我革命。

对孙明波的采访，正是沿着他对青啤供给侧改革的思考展
开的。他的阐述中多次强调“引领”和“创造力”这两个词，这展现
了一个正在转型中的企业的视野、路径、资源和能量，也从另一
个侧面诠释了企业家精神的内涵。

本报记者 蔡宇丹 任磊磊

要依靠市场力量
激发创新活力

“这就是皮尔森。”孙明波
在记者面前举起一罐啤酒，金
色罐体有些晃眼，这是在提醒
它的历史——— 这款源于捷克的

“皮尔森”有174年历史了，是世
界上最早的“金色啤酒”。

这款刚刚下线的新口味啤
酒，当天正摆在集团高层会议
桌上接受评判，第二天就要拿
到天猫预售。从市场调研，到决
策、下线，这款精酿啤酒的诞生
仅用了八个月时间，而此前推
出一款产品要两年。

全世界最快的啤酒生产线
在青啤这里——— 1小时生产6万
瓶，这是工业化时代大规模、标
准化生产的范儿。但现在，孙明
波不止一次在公众场合将啤酒
的生产过程定义为“科学加艺
术”，推出很多像“皮尔森”这样
的精酿啤酒。

“你不可能用一种产品满足
所有消费者。”孙明波对齐鲁晚
报记者说，全世界啤酒都在转
型，中国消费者也在升级，过去
为了应酬拼酒量，现在是享受啤
酒带来的乐趣。消费多元化、个
性化需求在倒逼企业转型，企业
要依靠市场力量激活创新活力。

“你面对的不是工业品，你
要带着感情，去体味啤酒每一丝
口感变化。”这是孙明波一直强
调的。从去年开始，青啤从内部

选拔年轻的酿酒师，送他们到德
国最著名的酿酒学院学习，就是
想让年轻人沉下心来，到啤酒的
故乡追根溯源，思考酿酒本身。

这就像孙明波喜欢看外文
原版书这个嗜好。“那些翻译过
来的书会稀释掉很多东西，只有
看原版书才会深刻体味到作者
要表达的内涵，才能接近事物本
源。”孙明波说。

以供给侧为主方向
实施综合性转型

在青啤老酿酒工眼里，上个
世纪80年代，青啤生产线只生产
三支产品，过去几年是几十种，
今年183个品种，每条生产线都
要频繁调换产品、瓶形、包装。

“过去转化一个品种，商标、
品种、配方，换来换去很耗时，现
在要求你在最短时间内换掉。工
人有时也抱怨，天天换来换去，
活多产量少，但利润高。未来我
们想柔性化生产，客户定制生
产，快速反应式生产，这意味着
延续多年的啤酒生产方式要转
变。”孙明波说。

在外界看来，这就是青啤的
供给侧改革——— 经典1903、鸿运
当头、奥古特……20多个口味、
1500多个品种规格，每个品种切
入一个个细分市场，去“滴灌”不
同需求的消费者。去年习近平访
英时，卡梅隆在酒吧请他喝IPA，
IPA一时名声大噪，正好青啤研
发中心储备的有IPA，立即把它
推向市场。像IPA这样的技术储
备，在青啤还有上百种。

“我们不仅仅就供给侧谈供
给侧。”孙明波对齐鲁晚报记者
说，青啤现在面临重大转型，这
是一个以供给侧为主方向，其他
方面配套来实施的综合性转型。

这就不光是把产品做好。
“这个变革是深刻的，从产品、生
产方式、销售渠道、组织结构、商
业模式到人的观念，都要发生一
系列变化，你必须脱胎换骨。”

互联网的水深和水温
试水了就得知道

孙明波喜欢跑步，喜欢看
书，出差时箱子里总要塞几本
书。他书架上的那本《从第二次

世界大战到今天的美国将军的
军事指挥》，就是候机时在美国
一个机场书店里搜罗到的。

孙明波对军事将领、战争策
略着迷。他曾将管理团队部分成
员送去美国西点军校学习领导
力课程。他对这些感兴趣，是因
为“中国啤酒行业所处的商业环
境，是全球成长速度最快的市
场，与战场有很多相似之处”。

现在，青啤搭建“青啤快购”
电商平台；通过大数据分析制定
生产方案，乃至品种转化；用生
鲜冷链把原浆啤酒在24小时内
从青岛送到广州客户家中；与最
新上演的好莱坞大片同步营销。
在组织上，青啤创造“蓝军”这样
的研发创新性产品的特种部队，
与代表主流产品和渠道的“红
军”内部竞争，却又互补发展。

“你已经试水互联网了，就
必须知道互联网的水深和水温，
然后想方设法发现新东西，去改
造传统的、落后的东西。”孙明波
对齐鲁晚报记者说，啤酒的商业
模式还很传统，如果通过“互联
网＋”的形式，让生产厂家和消费
者直接互动，那多好，现在全世界
还没有人能做到这点。“全世界还
没有人做，但不能等别人做了你
再做，我们必须得先超前。”

你必须清晰
全球化到底要什么

今年出口形势面临巨大挑
战，但1-9月青啤海外市场销量
增加了18%。“我们已经进入90多
个国家和地区了，青啤做全球化

到底为什么？”孙明波说，青啤出
去不是卖酒，是建品牌，青啤不
能干目的不清楚的事儿。

现在，青啤每年春节在纽约
时报广场向全球消费者拜年，

“这是要在全球最著名的地标建
筑都能看到青啤的品牌。”孙明
波说，国内一些品牌在国外低价
倾销，糊弄一阵子最后都退出来
了。这也是一场供给侧改革，中
国产品不是卖地摊的，不能自己
瞧不起自己，必须以高品质做支
撑，必须高价格、高可见度。在美
国、在德国、在西欧一些国家，青
啤的价位都在最高档次，青啤就
是通过这种方式来树立中国品
牌在国际上的地位。

“国际化本质就是全球资
源的优化配置，这与青啤的供
给侧改革紧紧相连。”孙明波
说，哪个地方生产成本低、劳动
力成本低就把生产放在那里；
哪个地方市场好，就把产品卖
到那里；哪个地方人才多就把
研发中心建在那里。

青啤进入国际市场，第一
步是中餐馆，第二步是商超，第
三步是酒吧。“进入酒吧才能说
进到了西方主流市场，进入到
心脏，进入到他的生活方式里
去，青岛啤酒已经逐渐做到了
这一点。”孙明波说，为什么国
外消费者喜欢喝青啤？口味有
特色、产品质量好，光喝当地啤
酒没感觉，这就是产品的竞争
力。产品光做基础质量没价值，
我始终强调，在基础质量上再
加上特色质量，这就是好啤酒，
这就是供给侧。

本报济南11月9日讯（记者
修从涛） 10日，由济南市人

民政府、中国人工智能学会、全
国智能机器人创新联盟联合主
办，济南高新区管委会等单位承
办的“2016中国国际智能制造大
会暨中德中小企业合作交流
会”，将在济南正式开幕。

此次大会为期两天，围绕
“智能制造”话题，既有来自中外
专家学者的研究探讨，也将聚焦

中德企业合作交流。中德双方将
派出该领域的院士专家、协会学
者等就相关话题举办多场论坛，
中国智能制造企业创新产品设
计大赛将进行路演，中德中小企
业合作交流圆桌会还将对合作
项目进行签约。

济南为何要举办国际智能
制造大会？据悉，本次大会是响
应济南市委、市政府“打造四个
中心、建设现代泉城”号召举办

的，是今年济南智能制造和对
外开放领域极为重要的一次商
务交流活动。济南市政府副秘
书长耿建新此前曾介绍，济南
市将抓住中国制造2025总体规
划实施的大好机遇，深度开展
国际国内合作，牵手德国工业
4 . 0战略，聚焦新一代信息技
术和智能制造等产业的发展，
从中寻找济南融入国家和世界
大的发展战略机会。

为加强与国际先进制造业
国家的交流，济南主动走出去。
今年9月，山东省委常委、济南
市委书记王文涛在德国斯图加
特访问期间，与费斯托集团总
裁商讨了在济南设立费斯托工
业4 . 0研发中心的具体方案，
还就加强双元制教育合作、将
济南扩展为费斯托中国区域教
育中心达成了一致意见。不仅
如此，济南高新区在德国斯图

加特市主办的济南中德中小企
业协同创新中心也已启用，首
批14家企业入驻。

根据大会日程安排，11月9
日下午，受大会邀请的我国人
工智能领域的专家院士、国际
智能制造代表性企业、机器人
行业知名创新团队及德国合作
领域嘉宾等国内外专家陆续抵
达省城，德国前总理施罗德等
重量级嘉宾也前来捧场。

国国际际智智能能制制造造大大会会今今日日在在济济开开幕幕
中德交流合作是大戏，德国前总理施罗德前来捧场
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